

EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABAD 18 de JULIO de 1914

Nº 2.395

Lo que dice el Sr. Presidente de la Republica, del indulto del periopista Matamoros

El señor Presidente de la República, Lic. don Alfredo González, tuvo la fineza de contestar ayer nuestro telegrama, en que le pedíamos el indulto de la pena impuesta por delito de imprenta al colega y amigo don Gerardo Matamoros, Director de "El Noticiero."

Dice el señor González:

A don Héctor Guevara Santos.

Estimado amigo: La Ley de gracia que reglamenta la facultad del Ejecutivo, de otorgar indulto pone, entre otras cosas, que sean determinados parientes del reo los que hagan la solicitud, que tratándose de un delito como el presente, de acción privada, debe mediar, para otorgar la gracia; perdón de parte del ofendido, y de la solicitud, debe ser he-

cha después de firmada la sentencia condenatoria. La Ley, pues, no me permite satisfacer los buenos deseos de Ud. como yo quisiera.

Su afmo. amigo y servidor,

Alfredo González.

Según leemos en la prensa de ayer, don Gerardo Matamoros fue notificado de la sentencia, y quizás esté ya purgando su pena, como consecuencia de una aberración legislativa.

El afecto personal que profesamos a don Gerardo, le acompañará en sus días de reclusión.

Nuestro Gobernador regimiento recibido en Miramar

Agradablemente impresionado ha vuelto el Gobernador de la provincia de la gira que hizo a Miramar, en donde fué objeto de cordialísimas demostraciones de respeto y de cariño. Celebrábase la fiesta patronal de aquella muy simpática "región del oro y del trabajo" con el entusiasmo y esplendor que es propio de un pueblo como el miramarense que goza de un bienestar en relación directa con sus costumbres de afanes y de luchas constantes por sus mejoramientos y avances progresistas.

Allí tuve ocasión de ver, dice el Gobernador, cuanto de valioso y bello tiene aquella simpática agrupación comarcana que, con justo título aspira a elevarse a la categoría de 4º cantón de esta provincia, porque sus rentas, sus productos agrícolas y elementos sociales dan materia para hacer vida municipal por cuenta propia.

Cincuenta ginetes en briosas y bien cuidadas caballerías fueron hasta la Esperanza al encuentro del huésped en donde fué saludado con un estentóreo "Viva el Gobernador" que comunicó entusiasmo, y así en animada formación entró la comitiva a Miramar en momentos en que la población entera, saliendo de la misa mayor, se derramaba por la muy amplia y empinada calle que tan lindo aspecto ofrece cuando se ve con tanto movimiento.

Muchas y variadas fueron las demostraciones hechas al amigo y funcionario antes y después del Tedeum, que a la una de la tarde el señor Cura cantó en la santa Iglesia en honor del visitante.

La casa del Síndico Municipal, el jovialísimo Miguel Flores fué el centro de la fiesta en donde se libó y se bailó, todo dentro del mayor respeto y cordialidad. Los miramarense son amables y cultos y de esta vez lo han confirmado.

Tanto en la cabalgata como en las demás reuniones vimos fraternizando al rededor del Gobernador elementos de las distintas agrupaciones políticas de ayer, dominando naturalmente en el número el partido Republicano; pero confirmando con los hechos la verdad cómo es que en Miramar hay unión y buen acuerdo entre todos los que de uno u otro modo han conquistado posición y prestigio que cada cual pone al servicio del progreso del lugar.

Con la inyección de oro que recibe aquel pueblo con sus minas, la agricultura que a su sombra se desarrolla y factores como J. M. Segura, Juan Arroyo, los Matamoros, Jiménez, González, Flores y tantos otros, Miramar muy breve puede ser cabecera del Cantón de Montes de Oro.

LA PRENSA EXTRANJERA y los insospechables de mi tierra

En el nº 2390 de "El Pacífico," de 7 de los corrientes, he visto un artículo intitulado "Los hombres del Guanacaste y la prensa del exterior." Tal artículo trae por epígrafe estas palabras: "Allí hay insospechables como los Matorra Rivas, Ferrer, Alvarez Hurtado, Pablo Rodríguez, Rivera, Alvarados, Esquivel, el festivo Lombardo, Santos, Salazar, Dubón, Baldiocedas y tantos otros de marca legítima, sin excluir del grupo a Leonardo Rodríguez y Enrique Montiel, a quienes las convulsiones políticas de este país los ha llevado como heraldos del trabajo y luchadores profesionales."

Por aquello de "las convulsiones políticas de aquel país" y ser los señores Rodríguez y Montiel oriundos de Nicaragua, he venido sacando en limpio que el tal artículo vió por primera vez la luz pública en aquella hermosa tierra de los lagos, pues el señor Editor de "El Pacífico" no se tomó el trabajo de decirnoslo, y cualesquiera diría que es un parto felicísimo de él.

Volviendo al artículo en cuestión y haciendo caso omiso de todos los ditirambos en él empleados para incensar al Gobierno actual de esta República y a sus insospechables del Guanacaste, desde que tuve el placer de leer tal artículo, me he puesto a cavilar: "¿de qué serán insospechables esos señores?"

Como nacido y creado en los ardientes arenales de Liberia, conozco muy bien a todos esos señores insospechables. Y he tenido que confesarme vencido. Todos ellos como criaturas humanas tienen sus defectillos, como diría un tico de buena cepa—o sus pecadillos veniales como diría un buen sacerdote, como el cura Lombardo. A propósito de este señor, me permitiré decir: El articulista en cuestión lo trata de "el festivo Lombardo." He dado mil y mil vueltas al rededor de Lombardo; lo he tocado, lo he oído—puff!...—y lo he encontrado tan parecido a festivo como a un alemán del Norte. ¿Si habrá querido tomarme el pelo al cura Lombardo el articulista en cuestión?

Volviendo a los insospechables. De todo ese brillante grupo, de toda esa pléyade de insospechables, el único que verdaderamente merece tal calificativo es Montiel, médico notable, buen amigo, buen caballero, fino, educado, generoso, desprendido, sin una gota de hiel en su bondadoso corazón. En fin, hombre que solo anda por el "recto"... camina, como se diría en inglés, en vez de, por el camino recto, como se dice en buen castellano. Los demás, como antes he dicho, tienen sus pecadillos, veniales si se quiere, pero al fin tienen sus pecadillos. En otra me ocuparé de ellos.

VOLTAIRE

Sueltos de crónica

Vaya un mozo caliente!

Un mozalbete que presta servicio en una de las lanchas nacionales está con nosotros como agua para chocolate, por cuanto "El Pacífico", mejor dicho, un colaborador nuestro, comparó la gasolina Barba a una pantufla española. El pseudo motorista, "tutili" por más señas, aprovechándose de nuestra presencia en una casa amiga y respetable, nos endilgó anoche entre gesticulaciones, espumarajos y bufidos, algunas frasecillas de las que condena Carreño, y luego, quizás para asustarnos con la baina, ahincó la voz, puso los ojos en blanco y frunció la boca, asumiendo una actitud de gallo orático.

La explosión de mala educación no la castigamos como se merecía, por el respeto a la casa en que nos hallábamos y a los caballeros que presenciaron el incidente. Pero hemos de advertir, una vez por todas, que muy sin cuidado nos tienes tales bravatas de los mata-siete presuntuosos, que vienen a Cosia Rica, como propiamente dice el vulgo "a picarla de café con leche, cuando en su tierra no son ni agua de tamales".

Función de beneficio

Mañana domingo, en el jardín del Hotel Internacional, tendrá verificativo la función a beneficio de los pobres que protege la Sociedad de San Vicente de Paúl.

La Compañía que actúa en el jardín, pondrá en escena dos zarzuelas y la preciosa comedia "Me conviene esta mujer", obra que desempeñará el Cuadro Infantil que forman los niños del empresario señor Ortiz.

Las zarzuelas serán acompañadas al piano, por la simpática señorita Carolina Rodríguez, pianista costarricense que ya hizo nuestras delicias la noche del jueves último.

"¡público ilustrado!", que diría el otro, "no perdáis la oportunidad de dar una prueba más de vuestros sentimientos humanitarios".

Por el fin que se persigue, auguramos éxito completo.

Base-ball

Estamos encargados por los socios del Club Sport y La Juventud, para invitar al público de Puntarenas a un match de base-ball que jugarán el domingo 19 a las 2 p. m. en la plaza Cañas, y que galantemente dedican los jóvenes "sportmen" al señor Gobernador don Clodomiro Figueroa, al señor Comandante don Enrique Cordero y a nuestro buen amigo don Juanito Romagosa.

He aquí las dos novenas que jugarán la partida:

Negro y blanco — Ernesto Bosques,

BREVA
INDIANA
MELSTON
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
DULCE Y SECA
Gana más el comprador por lata
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor
FIGANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

Silverio Centeno, Santiago Ortega, Moisés Pizarro, Rubén Angulo, Pedro Angulo, Clemens Jomson, Pablo Martínez y Diego Galagarza.

Rojo y blanco—José López, Pánfilo Tenorio, Rosendo Angulo, Oscar Delaluz, J. J. Salazar, José M. Cabrales, Sebastián Ruiz, José Bastivo y Jenaro Martínez.

Personales

Hemos tenido el gusto de saludar, ya mejorado de su dolencia, al caballero don Juan Suñol.

Regresó de San José el joven don Arturo Araya.

Partieron para Liberia en la mañana de hoy los jovencitos Juan y Pacita Muñoz.

De La Mansión y de paso para San José, vino y saludamos a don Federico Apestegui.

En vías comerciales salió para Guanacaste don Tomás de Pedro.

Fiesta solemne de Ntra. Sra. del Carmen Patrona de los marinos

En todo tiempo y lugar Nuestra Señora del Carmen ha sido siempre y sigue siendo el auxilio eficaz y consuelo seguro contra los peligros de las borrascosas olas del mar.

Deseario de que todos los marinos de Puntarenas la reconozcan como patrona y de hacer pública manifestación de nuestra devoción hacia ella, he dispuesto celebrar por primera vez su fiesta, lo más solemne posible.

Como resultado de esta fiesta que espero seguirán celebrando cada año con mayor solemnidad, tendremos: 1º reforma moral porque en lugar de renegar en momentos del peligro, el navegante invocará a María, haciéndose promesas de reforma de vida. 2º el movimiento comercial de Puntarenas ganará grandemente porque a esta fiesta tan simpática y única en el país, concurrirá gente de todas partes y 3º será una hermosa exposición de la marina mercante del golfo en la que vemos desde el más pequeño bote hasta la más grande lancha que puede entrar en el Estero, hermosamente empavesadas.

A las 8 a. m. del domingo celebraré la misa, amenizada con cantos a María en la orilla del Estero. Después de la misa diré una pequeña pática explicativa del acto y daré la bendición solemne a las naves fondeadas frente a la imagen de la Virgen, la que acto continuo será colocada en una embarcación hermosamente engalanada y se hará la procesión al rededor del Estero, también amenizada con la música de banda. Las gasolinas remolcarán las embarcaciones de vela.

Suplico su asistencia a todos, en especial a los marinos con sus respectivas naves arregladas de la mejor manera posible.

La fiesta se hará el domingo 26 de julio.

El Cura,
J. DANIEL CARMONA

SWIFT & COMPANY

PUNTARENAS — COSTA RICA

Existencia permanente de carnes en salmueras—Manteca marca LA PRIMERA de puro chicharrón—Jamones y frutas conservadas
Espárragos --Salmón-- Tocinetas

Precios sin competencia • Apartado 85

LUIS CASALVOLONE
Corredor—Jurado—Comisionista

REPRESENTANTE DE CASAS EXTRANJERAS Y DEL PAIS
SUCURSAL de JUAN FERNANDEZ MORUA, Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba, Grecia, Cartago, Heredia y Alajuela.
Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendios.)
Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)
Agencia general exclusiva en Puntarenas y Guanacaste de las HARINAS del Molino Costarricense de los señores LINDO BROS.
Agencia de LA NACIONAL, fábrica de puros y cigarrillos del Sr. ELOY GONZÁLEZ FRÍAS.
Para informes, muestras, precios y condiciones, en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Pait.—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.
PUNTA RENAS COSTA RICA Apartado 18.

Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.
SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Baranca" y "Chirripo", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con esca a en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.
Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde reside.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

REALIZACION

Solamente por quince días!
TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y Co.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23 PRECIOS FIJOS

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & Co

O.—O.—O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado
Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Civitas y terciopelos — todos colores — gisa — caimires negros de superior calidad — driles — céceros para camisas — último estilo — medias para niño — todos los números — medias para hombre desde 22 céntimos el par — corbatas para caballero muy buen surtido — géneros para hábito — botones de fantasia — chales y chalininas de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas y bajas en compras al contado.

UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTOR S. TENADORE y CALAMAR S. llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón los martes a las 4 p. m. Servicio de restorant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York. También llévran carga para Europa, vía New York

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo crecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Generales

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAK DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A HERRERO Y Cia.

AZUCAR

Del Ingenio Tempisque
DE FEDERICO SOBRADO

—VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

SASTRERIA
DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y concección.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

UNA GANGA

Per no poder atenderla, vendo una finca en El Zacate, tan bonita como productiva.

Consta de 4½ manzanas de platanar; de 1 milpa de 4 a 5 manzanas en muy buen estado; de un gallinero como de 100 aves, formado por 20 líos de cedazo; de 2 potreros, de 2 vacas; como dos fanagas de maíz; de 200 o más árboles de coco; de 3 manzanas aproximadamente de tucotal grueso; de 1 casa, una parte nueva. Se están alistando 5 manzanas para maíz de postrera; de una carreta y máquinas de agricultura. Puedo vender separadamente gallinas y gallos de media sangre de las mejores razas extranjeras. También cedazo de 36 pulgadas, capaz de encerrar una manzana. Lo mejor para cerdos y gallinas.

Para precios y otros detalles, con el Lic. don Antonio Alvarez, o con el suscrito

Julio 9

ANTONIO GÁMEZ

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarios:
LAS ALVARADO.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

Diversiones y pasatiempos

A los amables lectores y simpáticas lectoritas de "El Pacífico" dedicamos las preguntas que siguen, por si hubiere quien quiera contestarlas:

1ª.—Por qué se abrochan los hombres el vestido con el lado izquierdo sobre el derecho y las mujeres con el derecho sobre el izquierdo?

2ª.—Por qué encienden los hombres los fósforos frotándolos de afuera hacia adentro y las mujeres de adentro hacia afuera?

3ª.—Por qué parten los hombres el pan de adentro hacia afuera y las mujeres de afuera hacia adentro?

Las respuestas las recibiremos hasta el 31 de julio y pueden ser enviadas de todas partes del país.

El o la que acierte al dar su respuesta, recibirá en premio un libro de la biblioteca Domenec, que escogerá a su gusto según lista que presentaremos a su debida oportunidad.

Las respuestas serán publicadas en el orden en que se reciban.

Por los niños enfermos
Contra el mal de ojos

Podemos recomendar como una de las

medicinas de mayor eficacia contra la peste del "mal de ojos" reinante hoy en Puntarenas, principalmente entre los niños, la siguiente receta:

Oxicianuro de mercurio.....0.25 ctgrm.
Agua esterilizada.....500 grms.

Es esta una fórmula del competente galeno doctor don Sergio Fallas, que ha sido probada ya con magníficos resultados. Dos o tres días después de usarla, el niño enfermo ha mejorado completamente.

En la botica la Victoria, frente al Parque de este nombre, preparan la fórmula al ínfimo precio de cincuenta céntimos.

Los padres de familia que tengan sus hijitos enfermos de mal de ojos, deben prescindir de toda otra medicina para emplear la fórmula del doctor Fallas, en la seguridad de conseguir los más satisfactorios resultados.

La recomendamos con absoluto conocimiento de causa.

EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO!"

REPUBLIC TOBACCO Co

Fábrica de Cigarrillos, Puros y Brevas
Pídanse precios y muestras

al Agente para Puntarenas y Guanacaste

FRANCISCO SANDINO B.

Puntarenas—C. R

BELLA DEL SUR

La mejor máquina de coser; a módicos precios. Garantizada.

Salvador Aráuz S.

Altars de Corpus en Postales

Tienda de VICTOR CESPEDES
0.25 cts. c/a

Man Chon Sing y Co

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

Carta a Antonio Esna

Liberia.—Costa Rica.

Muy señor nuestro: No se hace mucho dinero con la persona que compra una vez y nunca más vuelve; por lo tanto U. da a su cliente buenos productos, con pesos y medidas completas y el valor de su dinero; entonces él vuelve, manda a su esposa y a sus hijos y lo recomienda a sus amigos.

U. es acreedor a recibir el mismo servicio que U. da. Diga a su pintor que use pintura de plomo y zinc Devoe en la parte externa de su tienda, para que con ella proteja la misma por más tiempo y mejor que con otras pinturas; de modo que U. obtenga el valor de su dinero, pues la pintura Devoe requiere menos galones para hacer cualquier trabajo. Dígale que por las mismas razones, use los barnices, esmaltes y tintes de Devoe en el interior de su tienda.

Los productos Devoe han probado ser buenos por más de siglo y medio—deje que también se lo prueben a U.

De U. atos, y s. s.

F. W. DEVOE & Co.
New York.

20

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.



Es mala economía comprar una emulsión, imitación ó preparación parecida, solo porque es más barata que la **Emulsión de Scott**



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]



El cuidado de la Salud no admite experimentos con medicinas inferiores. **Exíjase siempre la**

EMULSION de SCOTT

A nuestros Agentes

que no bayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Hacen falta

maestros en Puntarenas

“La República,” comentando bajo este rubro las dificultades con que algunas veces se tropieza para llenar las plazas de maestros vacantes en la provincia de Puntarenas, habla así:

“Al principio del año escolar se presentó esta dificultad y pudo ser remediada pagando sobresueldos a los que iban a desempeñar esas plazas, procedentes del interior. Pero la rigidez del clima de aquella zona, LAS DIFERENTES COSTUMBRES y otras causas hacen que los maestros que allí van, renuncien antes de concluir el curso o pidan el traslado a las escuelas del interior.”

Perfectamente de acuerdo estamos en que el ardiente clima de nuestra región, sea una de las causas principales que impiden llenar a satisfacción las vacantes del magisterio provincial, mas, diferimos en modo de pensar, en cuanto a “las diferentes costumbres”, pues, en honor de la verdad, hemos de decir que no conocemos, a pesar de haber vivido en varios lugares del país, las “diferencias” a que el colega se refiere y que tan hondamente afectan a los maestros del interior.

Nuestro pueblo en sus diferentes clases sociales, por regla general es de costumbres sanas y morales, como bien pueda justificarse actualmente el personal docente de la provincia, el cual está formado por elementos del interior, muy dignos de estima por su idoneidad.

No encontramos nosotros la diferencia de costumbres que trata de establecer “La República”, entre la región del Pacífico y la meseta central.

Ahora, si el colega quiere referirse a las costumbres non santas de ciertos maestros del interior que antaño prestaron aquí servicios, entonces, es otro el cantar.

Donde las dan las toman

“La Opinión, del Lic. Ferron, publicó un artículo intitulado La Canalización del Tempisque y la Madre del Cordero. Pues bien: viendo luego su proyecto de ley para comprar unos terrenos a don Alfonso Salazar, se me ocurrió escribir uno que iba a llamar “La venta del Sitio de Las Cañas y la abuela del cordero.” Pero luego, leyendo el “entente cordiale” en la misma “Opinión,” y deseando a los guanacastecos paz, unión y fraternidad, me pareció mejor... guardar la peñola. Así sea!

MUSUHILO

El Profesor don Rubén Torres Rojas

Su labor como director de la escuela de Santa Cruz de Guanacaste.

Las muchas frases de alabanza dichas tantas veces con el objeto de poner a las miras públicas, la deficiente contienda hecha en Costa Rica para difundir por todos sus ámbitos la enseñanza primaria, con aires de éxito, juegan en la romana un papel demasiado parcial en provecho de sus directores, desgraciadamente, para dormirlos sobre mentidos e ilusorios laureles sintetizadores de triunfos solamente habidos muy a medias y al vivo costo del achicamiento desesperado de los dineros del exanguie y moribundo fisco.

Sólo las escuelas de los centros capitales del país están servidas con un talento menos agresivo, que lo están las de las poblaciones secundarias, dadas las imperantes necesidades que sus vecinos, más celosos y exigentes en lo que se refiere a la adquisición de derechos, han presentado a la cara de los gobernantes venciendo sus consuetudinarias inopias, de las cuales abusan cuando se trata de negocios ajenos a los intereses que les aportan alegre manejo de las manos en sus bolsillos, ávidos, muy ávidos por cierto de ocultar en sus oscuras bocas, el insinuante y maldito brillo del mortificante metal.

¿Será acaso, esta notoria deficiencia, hija de una intención refinadamente mala de nuestros timoneles del gobierno; o el resultado directo de un indiscreto descuido de los mismos?

Acerca de lo primero, categóricamente sostengo el punto medio, no sé si más por sentirlo que por pensarlo. Casi en todos estos países microscópicos e incipientes, las fuerzas que los empujan, indistintamente al progreso o al retroceso, comunican una acción altamente discontinua, por razones a mi humilde parecer, pertenecientes al estudio del sociólogo.

Acerca de lo segundo contesto sin restricción alguna, que el descuido es el que realmente inhibe a los gobiernos ante las verdades que guían a la amplia difusión de la at evida, penetrante y sublime luz de la enseñanza elemental, que asiente en obsequiar los principios que ponen a salvo la buena digestión durante toda la vida, las primeras y primordiales ilusiones y la imprescindible blancura del alma.

Ministros que duran un año funcionando, no pueden poseer un fijo conocimiento y adquirir un vivo interés en el desempeño de sus puestos; ministros que milagrosamente toman este título, ni siquiera habiéndolo asechado en las encrucijadas políticas, no pueden ser

adquisidores de serenidad completa, aunque así buenamente lo deseen; ministros que por designación de la casualidad lo son, échanse prontos en el humo abdicante de la gloria; y ministros que intentan desde la altura de sus carteras, cual diputados de refulbrón, preparar el inconsciente voto popular para elegirse presidentes, no pueden ver que allá, en los confines de la República, hacen falta caminos provistos de buenos puentes, cañerías y so re todo, si, sobre todo escuelas que majestuosamente levanten en todos los pueblos los pilares del progreso.

Para los que digan que estas críticas son añejas ya, objeto que es admirable anodino el luchar contra el dolor para extirparlo, aunque impreso lleve en su frente el sello de los males incurables.

Conversando en días pasados con don Rubén Torres Rojas, director de las escuelas de Santa Cruz de Guanacaste; joven muy notable por los excepcionales esfuerzos cargados de inteligencia que pone para encaminar por buenos senderos a la juventud, me decía con cierta sonrisa en la que adiviné un tanto de dolor: “El actual gobierno a mi manera de ver tiene ansias de elevar las escuelas de primera enseñanza, pero seguramente hay crisis monetaria y he allí el por qué de su retraso. En Santa Cruz hay tal pobreza en las gentes de la villa, que mandan a sus niños aguinapados más que vestidos, a las aulas de la escuela. Para convencerlo le cuento que he tenido que buscar un medio, para darles a algunos pocos, baratos gene illos con que cubran sus carnes.”

Y digo yo: ¿Si tal pobreza invade a los costarricenses en algunas partes, será posible vivir en la indiferencia y no pensar en un modus operandi para sacar de la miseria a ese mundo de niños ticos que candorosos vuelan en su atmósfera?

Enferma el solo pensamiento de estas cosas. Ellas le están diciendo a todos que es así imposible totalmente cambiar los regímenes con que esta rutinaria vida nos oprime y descuartiza!

Lo peor es que no hay una entidad fija, autora de esos desastres, contra la cual se pueda hacer intentos de bloqueo, porque de lo contrario, conociendo la causa del mal que nos aqueja, menos difícil sería hablando con exactitud, convertirlo y quizás, ¡quien lo sabe!, extirparlo por un siglo.

¡Gloria a los que como el joven profesor Torres, ponen en carrera tan noble, la del magisterio, todo su corazón y su cerebro!

M. VINCENZI PACHECO

LA PRIMOROSA

D E SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.—Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibió nuevos surtidos de mercaderías

AVISO

El señor Carmille Marchant, Consul de Costa Rica en Bruselas 32 rue des Palais, participa, con el mayor gusto a los costarricenses que se queda a su entera disposición, con motivo de facilitarles relaciones con los Industriales Belgas que fabrican productos de primera calidad y con precios relativamente rebauidos. Se le puede dirigir toda clase de pedidos y enviarle muestras presentando interés.

Tiene tambien el gusto de avisar a los padres que quisieran colocar sus hijos en Bruselas de dirigirse al Consulado con objeto de conseguir los informes que necesitan.

Manifiesta igualmente a los plantadores de café y de cacao de manda le muestras, con precios, de sus productos y, con gusto, los pondrá en comunicación con los más importantes con-umidores del país.

Hotel AMBOS MUNDOS

El mejor situado y mejor atendido —:— Frente al Parque Victoria

Cantina interna Aseo y buen trato

Higienicas habitaciones en los altos y bajos —:— SERVICIO A LA CARTA

Véase el MENU de los domingos

Damián Aragonés, Propietario